



Défi d'un monde plus inclusif

Liliane
Fonds

open the world
for a child
with a disability

Les Sœurs de l'Annonciation de Bobo-Dioulasso : 75 ans au service de la promotion du développement social

Une conférence publique pour
célébrer l'œuvre de
Monseigneur DUPONT et les
sœurs de l'Annonciation de
Bobo-Dioulasso



Apprentissage et partage
d'expérience. Expérience
réussie des groupes
thématiques

Un bulletin pour partager des
informations sur les actions de
l'ODDS et des Organisations
Partenaires (OP) membres du
réseau.



EDITORIAL

Le 1^{er} semestre 2023 a été marqué à l'ODDS par de grandes actions en faveur de l'inclusion sociale, particulièrement l'éducation pour tous. L'éducation et la scolarisation sont la base fondamentale du développement, car la construction d'une nation ne peut être évidente sans la participation de tous les citoyens, d'où l'urgence que tous soient instruits.

A propos du progrès social, nous avons déjà évoqué l'expérience combien édifiante de Monseigneur André Dupont, fondateur des Sœurs de l'Annonciation de Bobo-Dioulasso (SAB) qui, à leur tour, ont créé l'Organisation Dupont pour le Développement Social (ODDS) voilà bientôt dix ans.

La célébration du jubilé des 75 ans des SAB en mars dernier, a de nouveau mis en exergue l'engagement social de ce missionnaire visionnaire. Il s'est révélé comme un bâtisseur de la cité hors pair. Il encouragea ses « concitoyens » de la sous-région à prendre en main leur destin à travers son grand engagement auprès de la société civile et politique, participant profondément à l'émergence des indépendances des années 60 en Afrique. Pour lutter contre l'ignorance il fit de la création des écoles fondamentales, normales et pédagogiques, ses priorités, avec une insistance sur l'instruction des filles : la question du genre était déjà posée, ainsi que celle de l'inclusion.

Monseigneur Dupont avait fait sien cet enseignement : le développement des peuples vise « tout l'homme » et « tout homme, expressions si chères à l'Eglise dans sa pensée sociale. Qu'entendre par ces expressions ?

« Tout homme pour prendre en compte toute la dimension de l'être humain, une composante physique, psychique et spirituel. Avec cet ensemble, il entre en relation avec son environnement économique, politique, moral et religieux. Il va sans dire que l'on ne peut espérer travailler à obtenir de résultats en ignorant ces réalités dans les actions du développement.

« Tout homme » l'Eglise rappelle ici l'universalité de la fraternité humaine sans distinction aucune. Toute personne se situant dans un champ d'action a droit aux avantages liés à cette action. C'est ici que se comprend aisément le concept « inclusion » en vogue de nos jours. Le développement intégral comprend l'inclusion sociale émergente dans les politiques actuelles.

Pour tout dire, les projets et programmes de développement que nous mettons en œuvre, sont une suite de luttes de nos devanciers et la réussite de nos activités exige des attitudes d'acceptation mutuelles et de complémentarités favorisant l'égalité des chances pour tous.

C'est pourquoi l'ODDS invite sans cesse à la construction de « ponts » entre les peuples pour relever ensemble le défi d'un monde inclusif.



Sœur Joséphine BOTONI, Secrétaire Exécutive

Les Sœurs de l'Annonciation de Bobo-Dioulasso (SAB) : 75 ans au service de la promotion du développement social

**1948-2023, 75 ans d'existence. Jubilez,
Jubilons avec les SAB !**

Sous le Très Haut patronage de son Excellence Rimalba Jean Emmanuel OUEDRAOGO, Ministre de la Culture, des Arts et du Tourisme, l'Institut des Sœurs de l'Annonciation de Bobo-Dioulasso a célébré le 25 Mars 2023 la clôture de son Jubilé d'albâtre. Ce jubilé a aussi été marqué par les professions perpétuelles de 07 jeunes professes, la célébration des jubilés d'argent et d'or de 09 Sœurs. Ouvert le 01 Août 2022, l'année jubilaire a été marquée par des activités : festives, spirituelles, culturelles et des conférences au Burkina Faso ainsi que dans nos différents pays de mission : Côte d'Ivoire, Mali, Benin et France.

Deux conférences ont été organisées à la Maison de la Culture Monseigneur Anselme Titianma SANON le 18 Février 2023. Ces conférences ont été données respectivement par la Marraine du Jubilé, Madame Marguerite DOANNIO/SOU, Directrice Générale de l'Office National du Tourisme sous le thème : « *Regard de notre société actuelle sur les religieuses en général, les Sœurs de l'Annonciation de Bobo-Dioulasso en particulier après 75 ans de fondation. Défis et interpellations ?* » Et l'éminent Professeur SANOU Doti Bruno, Historien-Chercheur sur le thème : « *Monseigneur André DUPONT, Fondateur des Sœurs de l'Annonciation de Bobo-Dioulasso : un pasteur et un bâtisseur de cité* ».

Ancienne élève du Collège Sainte Marie de Tounouma, Madame Marguerite, a bien développé le thème à-elle confié. Selon la conférencière, au regard des résultats des propos recueillis, elle tire la conclusion selon laquelle, la population apprécie positivement les SAB et leurs œuvres sociales de développement auxquelles elles se sacrifient. Elle avoue être en partie le fruit de la formation et de l'éducation des SAB, car elle fit ses études au Collège Sainte Marie de Tounouma à Bobo-Dioulasso. Un établissement catholique duquel elle garde de bons souvenirs.

De nombreux progrès mentionnés sont à inscrire à l'actif de la congrégation par rapport à l'année de sa fondation. Cependant, des défis restent à relever au regard de notre contexte burkinabé marqué par le terrorisme et ses conséquences, pour apporter sa contribution à l'avènement de la paix au Faso.

Dans le thème : « *Monseigneur André DUPONT, Fondateur des Sœurs de l'Annonciation de Bobo-Dioulasso : un pasteur et un bâtisseur de cité* » abordé par le : **Professeur SANOU Doti Bruno**, les participants ont été émerveillés par les témoignages des personnes ayant côtoyé Monseigneur André DUPONT que le conférencier a souligné dans un langage humoristique. Il ressort de cette conférence qu'il fut un pasteur et baptiseur de cité à travers l'ouverture de nombreuses écoles dans la sous-préfecture de l'Ouest d'autrefois. Homme courageux, Monseigneur André DUPONT, n'a pas craint les autorités (colons) de l'époque, de travailler avec l'élite intellectuelle du pays, les incitant à prendre en main leur propre destin. C'est-à-dire leur indépendance.

Toujours dans la ligne des conférences, il est à souligner, qu'une troisième conférence sous le thème : « **L'évolution de notre Famille religieuse au fil des ans** » a été animée par **Monseigneur Anselme Titianma SANON** le **23 Mars 2023**, au Collège Sainte Marie de Tounouma, à l'issue de la messe pour les SAB défuntées à la paroisse Sainte Famille de Tounouma. Monseigneur Anselme T. SANON est le premier évêque africain à qui Monseigneur André DUPONT a remis le flambeau de l'évangélisation après son admission à la retraite. Celui-ci a décrit l'historique de la Congrégation des SAB, sa mission ou sa raison être, tout en partant de ses origines à nos jours. Ce fut un cours d'histoire pour la jeune génération qui n'a pas beaucoup connu le temps des Missionnaires d'Afriques dits Pères Blancs.

Notons que la veille du jubilé, une soirée chorégraphique animée par les Sœurs à la maison de la culture a tenu toutes ses promesses.

Une soirée à laquelle ont pris part activement la chorale, l'Amicale des Amis du Dr DABOUE Jacob, de même que les vaillantes aspirantes SAB de Nasso qui ont tenu le public en haleine par leurs belles prestations de chants et de danses.

Heureux jubilé d'albâtre aux SAB et bonne marche vers le centenaire.

Sœur Marie GNOUMOU
RAF de l'ODDS

Tenue des instances statutaires de L'ODDS

L'Organisation Dupont pour le Développement Social (ODDS) a tenu son assemblée Générale le 19 janvier 2023 dans la salle de conférence de l'ODDS sise au secteur 26 de Bobo-Dioulasso. Cette rencontre a réuni 45 participantes déléguées représentant les membres de l'association et d'une personne ressource en la personne de l'Abbé Victorien PKODA, Directeur du CESAO de Bobo-Dioulasso.

Les travaux se sont déroulés sous la présidence de la Présidente du Conseil d'Administration (PCA), la Sœur Jeanne KANYALA.



Photo Aperçu des participantes à l'AG

Démarrées à 8 h 30 par la prière d'ouverture, les activités se sont poursuivies par le mot d'ouverture de la PCA, la présentation des participants, la vérification du quorum et la présentation et adoption du chronogramme. Lecture du Procès-Verbal de l'AG 2022 a été faite par les secrétaires de séance, puis amendé et adopté par l'assemblée suivi par le déroulement des autres points du jour qui sont :

- ❖ Présentation du rapport moral du CA 2022 ;
- ❖ Présentation du rapport technique 2022 de la secrétaire Exécutive de l'ODD ;
- ❖ Présentation du plan d'action 2023 de l'ODDS ;
- ❖ Présentation du rapport financier 2022 de l'ODDS ;
- ❖ Exposé/question et échanges ;
- ❖ Rapport des commissaires aux comptes ;
- ❖ Echanges et adoption des rapports ;
- ❖ Présentation des textes statutaires, amendement et adoption des textes ;
- ❖ Présidence de l'élection des membres du bureau de l'ODDS.

C'est aux environs de 18 h 45 que la Présidente du Conseil d'Administration a prononcé le mot de clôture des travaux de l'AG 2023 après avoir félicité et remercié tous les participants pour leur mobilisation et leur participation à cette session.

Sœur Nathalie DEMBELE
Chef de Département Handicap et
Développement Inclusif de l'ODDS

DES CADRES DE CONCERTATION POUR ECHANGER SUR LES STRATEGIES EN VUE D'UNE PLUS GRANDE EFFICACITE DES INTERVENTIONS EN FAVEUR DES ENFANTS ET JEUNES EN SITUATION DE HANDICAP

1- DU CADRE DE CONCERTATION NATIONALE DES OP MEMBRES DU RESEAU ODDS

Dans le cadre de ses activités de renforcement de réseautage, l'ODDS à travers son programme Handicap et Développement Inclusif (PHDI) accorde une attention particulière à la concertation et au dialogue avec ses partenaires. Ainsi du **16 au 17 Avril 2023**, s'est tenu à Ouagadougou, le cadre national annuel de concertation des OP membres du réseau ODDS.

Pour cette année 2023, le cadre de concertation a mobilisé les OP, autour du bilan 2022, des grands axes du PA 2023, des nouvelles dispositions au niveau de la FL en matière de suivi évaluation, des nouvelles thématiques pour les groupes thématiques, et d'autres sujets d'envergure tels que les projets MIVA et BALEMANS et enfin la planification des rencontres et ateliers 2023.

Des échanges et des discussions, il ressort que des avancées notables sont enregistrées sur le terrain dans la mise en œuvre des programmes d'inclusion en faveur des enfants et jeunes handicapés mais que des défis persistent dans la construction d'un réseau fort et efficace.



Photo de famille des participants au cadre concertation 2023

Ce cadre a permis entre autres au réseau des OP d'instruire les groupes thématiques à poursuivre la réflexion autour du plaidoyer, du réseautage au niveau local pour la prévention et la prise en charge précoce du handicap, et des stratégies pour réussir l'autonomisation des jeunes en situation de handicap.

Le cadre de concertation a servi également d'occasion pour restituer les résultats de l'élaboration du répertoire des structures de soins aux enfants handicapés qui a été élaboré avec la contribution de six OP. A cet effet six (06) prestataires de soins aux EJSJ ont été conviés à la session de restitution et de présentation du répertoire élaboré sur leurs structures.

Les travaux du cadre national de concertation des OP membres du réseau ODDS se sont achevés sur une note de satisfaction générale des participants qui repartent avec des orientations et recommandations pour une mise en œuvre réussie des Plans d'action 2023./.

James DABIRE

2- DU CADRE REGIONAL DE CONCERTATION DES OP ET OPH DU GRAND OUEST

Dans la zone du grand ouest Burkina, un cadre régional a été institué et regroupe en plus des OP partenaire de l'ODDS, les Coordinations régionales des OPH. Ce « Cadre de concertation des OP et OPH du Grand-Ouest » qui se veut tournant, est une tribune pour créer une synergie d'action mais aussi d'échanger et d'enrichir les réflexions des actions communes à mettre en œuvre, les difficultés rencontrées. C'est également le lieu de définir des orientations pour plus d'efficacité dans la collaboration avec les OPH en vue de l'inclusion des personnes handicapées dans les différentes zones d'intervention. Pour cette année 2023 un accent particulier a été mis sur l'opérationnalisation du plan de plaidoyer pour la prise en compte des PH dans les plans de développement.

Le cadre de concertation des OP et OPH du grand ouest s'est tenu les 10 et 11 mai 2023, dans la salle de conférence du centre de formation Dii Alfred Diban de Moundasso à Dédougou. Il a permis aux acteurs en présence d'adapter le rapport du précédent cadre, d'examiner et adopter le rapport de la célébration de la Journée internationale des PH 2022 tenu à Koudougou, de mener des réflexions en vue d'enrichir la stratégie de plaidoyer pour la prise en compte des personnes handicapées dans les PCD et PRD de la zone.

Sous la modération du Responsable des Programmes/Suivi Evaluation de l'ODDS, les participants ont apporté des amendements de fonds et de formes sur les deux rapports soumis à l'adoption. Le rapport de la JIPH a été très édifiant et les participants ont particulièrement salué et apprécié le fort tandem entre les OPH et l'OCADES Koudougou, ainsi que l'implication de l'administration à travers les structures déconcentrées de l'Etat, la mobilisation des ressources et le focus sur l'autonomisation des personnes handicapées.



Vue des participants au cadre régional en travaux de groupes

Les travaux en groupes sur le plan de plaidoyer a permis de dégager des éléments précis de stratégies de mise en œuvre et d'un dispositif de suivi évaluation. Ces éléments vont contribuer à enrichir le document final du plan de plaidoyer à soumettre à la FL en vue d'un éventuel financement.

James DABIRE

Promotion de l'éducation inclusive dans la région des Hauts Bassins : l'ODDS et ses partenaires renforcent leurs actions

Tirer la sonnette d'alarme 2023

Le Burkina Faso, à l'instar de la plupart des pays du monde, s'est engagé à atteindre les objectifs du Millénaire pour le Développement (OMD). A cet effet, le gouvernement a défini des secteurs prioritaires dont l'éducation, avec la ferme volonté de réaliser l'EPT à l'horizon 2030. Mais cet objectif ne saurait être une réalité si les enfants en situation de handicap (ESH), encore trop souvent marginalisés, ne sont pas pris en compte.

Dans ce cadre, l'ODDS s'est engagée dans la promotion de l'éducation inclusive afin de permettre aux enfants handicapés d'accéder aux classes ordinaires, sans discrimination et d'apprendre au contact des autres enfants, selon les principes directeurs de l'éducation inclusive.

Au nombre des actions mises en œuvre, on retient la campagne « tirer la sonnette d'alarme pour l'éducation inclusive » qui est une tribune annuelle d'interpellation des autorités et de la communauté sur l'inclusion scolaire des enfants handicapés.

Dans la promotion de l'éducation inclusive, l'accent est jusqu'à présent mis sur l'enseignement primaire et dans une certaine mesure le post primaire et le secondaire. Le volet accès des enfants en situation de handicap à l'éducation préscolaire et le volet prise en charge de la petite enfance dans l'éducation inclusive est faiblement pris en compte dans les actions. Pourtant il est reconnu que l'éducation de la petite enfance est cruciale pour le développement des enfants et leur profite pendant toute la vie.

La campagne « tirer la sonnette d'alarme pour l'éducation inclusive » qui se veut d'envergure mondiale, est une des initiatives à laquelle l'ODDS et ses organisations partenaires ont adhéré depuis 2016 au regard des réalités rencontrées.



Le discours des élèves



Vue des officiels

Pour cette année 2023, l'ODDS invite les autorités, les acteurs de l'éducation et les communautés à s'engager dans la réflexion et la réalisation d'actions pour la promotion de l'éducation inclusive de la petite enfance basée sur le jeu (EIJ), car l'inclusion n'est pas un ajout, mais une transformation de l'intérieur.

James DABIRE

Cinquième conférence régionale sur l'éducation inclusive dans la région des hauts bassins

La cinquième conférence régionale sur l'éducation inclusive dans la région des Hauts-Bassins, s'est tenue le 26 mai 2023 dans la salle de conférence du Gouvernorat des Hauts-Bassins à Bobo-Dioulasso. A la pratique, le déploiement de l'éducation inclusive porte le poids des compréhensions disparates et des pratiques différentes. Cette cinquième conférence régionale placée sous le thème : « **les défis du développement de l'éducation inclusive dans la région des hauts bassins** » a été l'occasion de revisiter les défis de l'EI dans la région des Hauts-Bassins et réaliser une revue à mi-parcours de la mise en œuvre du plan d'action triennal 2022-2024.

Le plan d'action triennal, après une manqué un mot, présente un niveau de mise en œuvre globalement satisfaisant malgré des difficultés rencontrées par certaines structures responsables des actions prioritaires. La conférence a ainsi souligné des points qui requièrent une attention particulière dont :

La réalisation d'outils d'information et de communication sur l'éducation inclusive ; la facilitation de l'accès des enfants en situation de handicap aux pièces d'état civil ; la mobilisation des ressources au plan local, national pour la mise en œuvre des actions ;

L'inscription de lignes budgétaires, des subventions et des bourses accordés aux enfants en situation de handicap scolarisés.

Pour ce qui concerne les défis de l'EI, la région des Hauts-Bassins est confrontée à des défis qui ne sont pas fondamentalement différents de ceux relevés dans le contexte national.

En effet malgré les efforts en faveur du développement de l'EI dans la région, la question du changement de mentalité reste prégnante. Les autorités au niveau de la région et les décideurs pédagogiques doivent :

- passer de l'aspiration à l'action afin de planifier la transformation des écoles vers l'EI.
- mettre en place et actualiser régulièrement la base de données sur les EH scolarisés.
- encourager la scolarisation des ESH dans les écoles du quartier en rendant tous les environnements scolaires inclusifs et ne pas perdre de vue que la qualité de l'EI passe par la garantie de la formation et l'accompagnement des enseignants.

Les travaux de la conférence ont été clôturés par le mot de remerciement de la Secrétaire exécutive qui a salué la qualité des échanges et les engagements pris de part et d'autre pour faire de l'EI une réalité dans la région.

James DABIRE

Apprentissage et partage des bonnes pratiques : L'expérience des groupes thématiques bien appréciée des OP

Les organisations partenaires chargées de la mise en œuvre des activités sur le terrain ont développés au fil du temps, des expériences et des bonnes pratiques dans divers domaines qui méritent d'être partagées et diffusées. Ainsi, en vue de valoriser les bonnes pratiques issues du terrain et encourager le partage d'expérience entre les OP, le Programme Handicap et Développement inclusif a appuyé la mise en place de trois groupes thématiques pour réfléchir sur les thèmes suivants :

- L'Implication des OPH dans la mise en œuvre des activités de plaidoyer sous le leadership de l'OCADES Koudougou
- La réalisation de capsules sur les bonnes pratiques en matière de RBC et l'élaboration d'une stratégie commune d'intervention sous le leadership de OCADES Tenkodogo
- La mise en place de réseaux au niveau local avec l'ensemble des parties prenantes (OPH, STD, OSC...) sous le leadership de l'OCADES Nouna.

Des rencontres, des ateliers de partage d'expérience et des livrables ont été produits tels qu'exigés dans les TDR qui ont encadrés leur travail.



Photo de famille des participants à la session de formation

Les travaux du groupe thématique 1 sur l'implication des OPH dans le travail de plaidoyer a abouti à la production de trois livrables que sont :

- ✓ Un document sur les bonnes pratiques en matière de collaboration avec les OPH
- ✓ Une démarche pour favoriser l'implication des OPH dans la conduite du plaidoyer avec les grandes étapes et les actions à mettre en œuvre.

Le groupe thématique 2 sur la mise en place au niveau de réseau d'acteur au niveau local en appui aux activités des programmes RBC a abouti à la production des documents suivants :

- ✓ Des documents sur l'expérience spécifique des OP de Dédougou et Nouna qui s'est penché sur la construction de réseau au niveau local a produit sur la mise en place des réseaux :
- ✓ Un guide pour la mise en place et l'animation de réseaux au niveau local en appui aux activités des programmes RBC.

Le groupe thématique 3 bonnes pratiques en matière d'autonomisation des EJH a livré,

- ✓ Un document sur les bonnes pratiques d'autonomisation des jeunes en situation de handicap
- ✓ Une Capsule sur les programmes RBC et les actions réussies d'autonomisation des jeunes au niveau de l'OCADES Tenkodogo et Manga

Ces documents ont été validés au cours d'un atelier de partage où les OP ont pu apporter des amendements sur les différentes productions.

L'expérience de la mise en place de ces groupes thématiques a été fort bien appréciée par les OP. On retient que :

- Les groupes thématiques ont été des cadres de partages d'expériences, de capitalisation des bonnes pratiques et de propositions d'outils pratiques dont la diffusion et l'appropriation par l'ensemble du réseau devrait permettre à terme d'être plus efficaces dans la mise en œuvre des activités.
- Les groupes thématiques ont contribué à l'émergence et au renforcement de « sous réseaux » entre les OP et au renforcement de la collaboration entre organisations partenaires d'une même zone géographique (le centre, l'Est et l'ouest).

Au vu de ces appréciations positives et des leçons tirées, l'expérience des groupes thématiques a été jugée comme une belle initiative de l'ODDS qui doit se poursuivre et s'instituer.

Pour la diffusion des productions, les participants ont proposé d'attendre la finalisation des productions pour les diffuser sous forme de plaquette, de brochures et en version numérique au sein du réseau des OP, mais aussi auprès d'autres acteurs et partenaires nationaux, sous régionaux ou internationaux

James DABIRE

RENFORCEMENT DE CAPACITES DES OP : DES THEMATIQUES ACTUELLES POUR MIEUX OUTILLER LE PERSONNEL ET LES OP

1- Formation des Organisations Partenaires du réseau ODDS sur les procédures et outils de gestion financière et la fiscalité applicable aux projets de développement au Burkina Faso

Dans le cadre de ses activités de renforcement continue de capacités des organisations partenaires membres du réseau, a organisé les 26 et 27 avril 2023, à Ouagadougou dans la salle de conférence du Centre Spirituel Paam Yoodo, une session de formation et de renforcement des capacités des chargés de Projets / Programmes et des comptables des OP « sur les techniques et outils modernes de gestion financière et sur la fiscalité applicable aux projets et programmes au Burkina ».

La session de formation a réuni 34 participants autour de l'objectif global suivant : outiller les OP sur les techniques et outils modernes de gestion financière et sur la fiscalité applicable aux projets/ programmes au Burkina.



Photo de famille des participants à la session de formation

Ainsi à travers des travaux de groupes et d'exercices pratiques, les OP ont pu échanger et partager leurs expériences sur la gestion budgétaire des projets de chaque OP et sur le contrôle interne / externe et l'audit et sur le respect des dispositions fiscales en vue d'éviter d'éventuels redressements fiscaux de leurs organisations respectives.



Séance de travaux de groupes par OP

Clément MILLOGO

2- Formation des OP sur le Développement Inclusif à Base Communautaire (DIBC)

L'ODDS a fait le choix d'adopter la stratégie RBC dans le but de réussir l'objectif d'autonomisation et d'inclusion socioéconomique des enfants et jeunes en situation de handicap. La finalité est de garantir que les EJSH et toutes les personnes handicapées soient respectées et intégrées dans leurs communautés.

L'approche du Développement Inclusif à Base Communautaire (DIBC) apparaît donc une contribution essentielle à la vision d'un monde plus inclusif. Avec cette approche fondée sur les droits de l'homme, l'ODDS veut mettre d'avantage les communautés aux commandes et les besoins des personnes handicapées au centre des interventions.

C'est dans ce cadre que l'ODDS a organisé une session de formation des agents des OP sur le Développement Inclusif à Base Communautaire afin de mieux les outiller et renforcer l'efficacité du réseau dans la mise en œuvre de l'approche DIBC pour l'inclusion effective des EJSH dans leur milieu de vie.

La session de formation a été animée par le Consultant/formateur M. Hamidou OUEDRAOGO qui a entretenu les participants sur les thématiques telles que : l'Inclusion du handicap dans le cycle du projet (analyse des barrières, Inclusion des personnes handicapées dans les programmes de développement) ; la RBC comme outil d'appréciation de la contribution des programmes des OP au développement local inclusif, et le travail en réseau pour une société plus inclusive.

Les différentes communications et les études de cas auront permis aux participants d'échanger leurs expériences du terrain, de mieux s'imprégner du DIBC et d'être outillés sur l'analyse des barrières à travers l'Outils DISC.

Les Travaux de l'atelier ont été appréciés par les participants et clôturés par la sœur Coordinatrice du Programme Handicap et Développement Inclusif qui a insisté sur la mise en application effective des acquis de cette session par les OP dans leurs interventions sur le terrain. Les travaux de l'atelier ont été bien appréciés par les participants. Ces travaux ont abouti à la formulation de neuf (09) recommandations dont six (6) à l'endroit de l'ODDS et trois (3) adressées aux participants et OP afin d'approfondir la thématique mais aussi de façon générale les actions de renforcement de capacités à venir.

Clément MILLOGO

RENFORCEMENT DE CAPACITES DES OP ET OPH DU GRAND-OUEST

3- Atelier de Formation sur le leadership, la communication, le plaidoyer et la prise en compte des questions du handicap dans les projets et programmes de développement

Du 21 au 23 Juin 2023, s'est tenu à Banfora dans la salle de conférence et d'animation des formations de l'OCADES Banfora, un atelier de renforcement des capacités des organisations partenaires et des responsables des coordinations régionales des personnes handicapées de la zone du grand ouest sur les thématiques de « leadership, communication, plaidoyer et prise en compte des questions du handicap dans les projets et programmes de développement ».

Cet atelier organisé par L'ODDS a regroupé 19 participants venus des 05 Coordinations Régionales des Associations pour la Promotion et la Protection des Personnes Handicapées (CORAH), ainsi que les représentants de 07 OP de la zone du grand Ouest.



Photo de familles des participants à l'atelier de formation

L'objectif principal de cette session était de renforcer les capacités du réseau des OP et OPH du grand ouest sur les techniques de plaidoyer, de communication, de leadership et la prise en compte des questions du handicap dans les projets, programmes et plans de développement.

Pendant 03 jours, le Consultant/ formateur M. T. Roger SAWADOGO a développé à l'attention des participants des modules sur le développement personnel, le leadership, le lobbying et le plaidoyer, les techniques de communication et enfin la prise en compte du handicap dans le cycle de vie d'un projet.

La session a débuté par la séquence sur le développement personnel et le leadership. Cette séquence a permis aux participants de se prononcer sur la raison d'être de chaque être et de prendre conscience que chacun(e) a quelque chose à accomplir dans la vie car il est imbattable dans « au moins un domaine ».

Dans cette séquence, ont été évoqués, les six (06) grands points que regroupe le leadership : Typologie des styles de direction, Prise de la parole en public,

Dans cette séquence, ont été évoqués, les six (06) grands points que regroupe le leadership : Typologie des styles de direction, Prise de la parole en public,

La séquence sur le plaidoyer a permis aux participants de mieux cerner les contours du concept de plaidoyer et de lobbying, en quelques étapes qui vont de l'identification du problème de plaidoyer à l'établissement d'un plan d'action.

Dans la séquence concernant la communication, le formateur est revenu sur les principales techniques de communication en s'appuyant sur des exercices pratiques au cours desquels les participants ont proposé des messages de conférences de presse, d'interview et de déclarations de plaidoyer.



Exercice pratique de réalisation d'une interview

La dernière thématique abordée au cours de cette session a porté sur la prise en compte des questions du handicap dans les projets et programmes de développement. Dans cette séquence, le formateur a fait le tour du cycle de gestion d'un projet en ces différentes étapes et insisté sur la nécessité d'intégrer les questions du handicap depuis la phase d'identification jusqu' au suivi - évaluation.

Il ressort de toutes les discussions, la nécessité de traiter les questions du handicap de façon transversale dans tous les projets en veillant à désagréger les données concernant la prise en compte des questions du handicap et prévoir au moins 2% à 5% du budget global pour prendre en compte les besoins spécifiques des personnes handicapées.

La session de formation s'est clôturée sur une note de satisfaction de l'ensemble des participants et la sœur coordonnatrice du Programme Handicap dans son mot de clôture a salué l'assiduité des participants et souhaiter que les acquis de la formation soient réinvestis dans la mise en œuvre des actions de plaidoyer pour une meilleure prise en compte des questions du handicap dans les politiques et stratégies de développement aussi bien au niveau national que régional.

Clément MILLOGO

ECHOS DES PROJETS MIS EN ŒUVRE AU NIVEAU DE L'ODDS

1- Projet de promotion de l'éducation inclusive dans la province du Houet

Dans le cadre du projet pour la promotion de l'éducation inclusive (EI) dans la province du Houet, l'ODDS met en œuvre depuis 2021, un projet de promotion de l'EI qui se veut une réponse aux difficultés qui entravent le déploiement efficace de l'éducation inclusive dans la province du Houet.

Le projet d'une durée de trois ans est mis en œuvre avec la collaboration des partenaires de l'éducation et les Organisations Partenaires (OP SAB et OCADES Bobo dans Six écoles pilotes (Koko A ; Marie Gabriel Choulet II, Colsama A, APEE Espoir, Accart-ville Ouest B et l'école A de Satiri). Les activités du projet sont en cours et ont déjà permis de former les enseignants des écoles pilotes sur l'éducation inclusive, de former les directeurs d'écoles et les inspecteurs des CEB de la ville de Bobo et de Satiri sur le plan éducatif individuel et sur les outils de l'inclusion. Au-delà des actions de formation, les organisations partenaires sont actives au niveau des écoles pour mettre en place un dispositif de suivi accompagnement de l'EI, pour sensibiliser les associations de parents d'élèves et le personnel scolaire sur la problématique de l'éducation des EH.



Photo de famille formation des enseignants sur l'éducation inclusive

La réalisation d'émissions radio et de théâtre forum ont été des canaux utilisés pour toucher une large population sur la question de l'inclusion scolaire des enfants handicapés.

Les actions du projet ont concerné également les collectivités territoriales qui à travers les délégations spéciales ont été informées et formées sur l'éducation inclusive et le rôle attendu d'elles pour en faire une réalité au niveau des communes.

Dans l'ensemble, le projet connaît un bon niveau de mise en œuvre et on note un grand engagement de l'ensemble des acteurs impliqués pour faire de ce projet un franc succès et faire de la province du Houet un pôle d'excellence en matière d'éducation inclusive et de l'inclusion scolaire des enfants handicapés dans les écoles ordinaires.

Sékou Ouattara



Photo de famille formation et information des APE /AME sur l'éducation des enfants handicapés

2- Projet d'appui aux élèves déplacés internes dans les régions des cascades et de la Boucle du Mouhoun

L'ODDS a obtenu dans le cadre de ses activités un financement additionnel pour la mise en œuvre d'un projet appui à scolarisation des élevés déplacés internes dans les régions de la Boucle du Mouhoun et des Cascades. Ce projet vient en réponse à la crise sécuritaire qui secoue le Burkina Faso depuis 2015 avec pour conséquences, la fermeture de plusieurs établissements scolaires.

D'une durée de 18 mois, ce projet vise comme finalité de contribuer par une réponse inclusive et sûre à la continuité de l'éducation de 200 enfants déplacés internes de 6 à 18 ans dans les régions des Cascades et de la Boucle du Mouhoun qui sont impactées par le contexte d'insécurité avec l'accueil de nombreuses personnes déplacées internes dont des enfants en âge de scolarisation ou qui ont interrompu leur scolarité.

Le projet a démarré depuis le mois d'avril 2023 et est mis en œuvre en partenariat avec OCADES Banfora et Dédougou avec l'appui de deux associations locales que sont l'Association Appui au Changement Positif de Comportement (ACPC Bobo) pour la zone de Dédougou et le Club d'Education Actuelle – Organisation pour le Développement de la Jeunesse (CLEUCA - ODJ) Bobo Dioulasso pour la zone de Banfora. Les actions du projet sont en cours avec l'identification des écoles et des élèves qui vont bénéficier des actions dans le cadre du projet.

James DABIRE

ANNONCE

08 décembre 1948 – 08 décembre 2023 : 75 ans.

Cela fait 75 ans que Monseigneur André Dupont a fondé l'Institut des SAB, fondatrices à leur tour, de l'Organisation Dupont pour le Développement Social (ODDS). La solennité de ce jubilé a été célébrée le 25 mars 2023.

A l'instar de Monseigneur André Dupont bâtisseur de cité, L'ODDS, veut relever le défi d'un monde inclusif, avec un focus sur les personnes vulnérables.

Pour ce faire, elle lance l'action «75 parrainages » pour le jubilé des 75 ans de fondation des SAB.

Merci de participer à notre action du 1er janvier au 08 décembre 2023. En cette période d'insécurité et d'accroissement de la vulnérabilité liée au déplacement massif de population dans la sous-région. Vous offrirez mille sourires en offrant votre contribution.

1. **Votre montant :F CFA**
selon vos possibilités ou en coût moyen
2. **Demi scolarité : 50 000 F CFA**
3. **Frais complet : 100 000 F CFA**
4. **Demi-pension d'internat : 150 000 F CFA**
5. **Pension complète : 300 000 FCFA par**
élève/enfant déplacé
6. **Autres aides :F CFA**
Motif
7. **Contribution en nature :**
.....

Envoi des contributions : Orange money : **00226 65 45 75 42** ; Moov money : **00226 71 88 88 09**, par chèque ou virement à notre compte intitulé SAB ODDS DUPONT aux coordonnées suivantes : **BF084 02001 002333940026 10** avec la mention « Aide aux enfants vulnérables ».

L'ODDS sait compter sur votre sens de solidarité et sur votre sensibilité à soutenir les personnes défavorisées. D'ores et déjà, elle vous exprime sa gratitude pour votre contribution afin de relever avec elle, le défi d'un monde plus inclusif.

La Secrétaire Exécutive

Sœur Joséphine BOTONI

Action de salubrité dans les quartiers riverains de l'ODDS

En fin 2022, l'ODDS mûrissait l'idée d'une action de salubrité dans les rues et ruelles d'accès en son sein. Il n'est pas facile de concevoir que les personnes en situation de handicap franchissent des passages difficiles pour se rendre au siège. Il est aussi mal aisé de voir les riverains contourner les obstacles d'ordures pour aller chez le voisin.

L'ODDS estime que ce besoin de salubrité peut être satisfait par tous. L'Etat seul (commune) ne peut pas tout faire. L'ODDS fait alors une sensibilisation autour d'elle pour enlever les ordures générées par les ménages.

Le 03 juin 2023 donc, à partir de 07h du matin, une équipe de 33 volontaires prennent d'assaut les ruelles des secteurs 25 et 26. Dabas, balais, râtaux, pelles, brouettes et sacs de ramassage ont permis d'enlever les ordures.

Notons qu'avant ce jour, l'ODDS avait saisi la commune pour accompagner l'activité. Avec ses services techniques (environnement), nous avons reçus deux (02) barriques poubelles pour les ménages et un bac pour transporter les ordures rassemblées.

L'ODDS exprime sa profonde gratitude au PDS de l'arrondissement N°5 ainsi qu'à l'équipe du service de l'Environnement.

Félicitations et merci aux volontaires du 03 juin 2023. Nous nous préparons pour la prochaine action pour la propreté de nos voies. Photo dans la rue

**Organisation Dupont pour le Développement Social
(ODDS)**



Vos commentaires, appréciations, questions et suggestions à l'adresse suivante :

01 BP 688 Bobo-Dioulasso 01/ Secteur 26 Tel: (+226) 20 97 08 44 // 71 88 88 09

Email: odds.burkina@gmail.com

Site Web: www.oddsburkina.org/facebook: [www.facebook.com/](https://www.facebook.com/Burkinaodds) #Burkinaodds